

# EL OBRERO

AÑO XXX

NUM. 1.413

Palma de Mallorca 24 de Mayo 1929

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Ante una polémica interesante

La publicación de un muy desdichado artículo, en nuestro concepto, de Indalecio Prieto en la prensa de tendencia liberal burguesa sobre la táctica del Partido Socialista Español, artículo conocido en Palma por haberlo publicado «El Día» con alboroto inusitado del conglomerado liberal-negro verde-amarillo que se entretiene cotidianamente en despellejar a los socialistas, tarea y conglomerado que ha tomado por centro cierto establecimiento mercantil de cierta Plaza céntrica de esta ciudad, la publicación del citado

artículo ha dado lugar a que EL SOCIALISTA le abriera polémica en sus columnas publicando algunos trabajos que concierden nuestros lectores puesto que por el interés político que encierran los iremos reproduciendo, empezando por insertar hoy el primero. Esto aparte de reservarnos el derecho de hacer por nuestra cuenta los comentarios que creamos oportunos a las manifestaciones que ha hecho Prieto en los diarios burgueses.

Nos hallamos pues ante una polémica de gran interés para los socialistas y para todos los que se preocupan un poco de la política española.

He aquí como contesta EL SOCIALISTA a Indalecio Prieto.

## OBSERVACIONES A UN DISCREPANTE

### La opinión de Indalecio Prieto

Con el natural regocijo han publicado una veintena de grandes diarios españoles el artículo de nuestro correligionario Indalecio Prieto «Observaciones de un discrepante», reproducido sin excitación de nadie en EL SOCIALISTA del miércoles 15. El amigo Prieto ha expuesto en él, una vez más, su posición personal acerca de la táctica del Partido, y como para nosotros no hay tema que aventaje a éste en interés, no es de extrañar que otorguemos al comentario del ex diputado a Cortes por Bilbao todo el interés que merece, tanto mayor cuanto que nos parece indispensable deshacer algunas afirmaciones suyas.

Vaya por delante una declaración: nadie de EL SOCIALISTA, y menos que nadie quien escribe estas líneas, guarda contra Prieto rencores personales, ni hay pretexto siquiera para ello. Si para él es misión ingrata la de discrepar de amigos y correligionarios, para nosotros es tarea abrumadora, no por reiterada menos sensible. Nuestro espíritu no se habitúa a la agresión, pero soporta menos aún la injusticia, y se siente solidarizado con el Partido todo, obligado a la defensa de sus hembra y de su táctica, por convencimiento y por deber. El mismo camarada Prieto, cambiando de sillón y de mesa, procedería como nosotros.

En el artículo que comentamos, Prieto da una idea desalentadora. A creerle, en el Congreso fué maltratado y en alusiones anónimas se emplearon términos reticentes y malévolos que le llegaron al alma. Es muy sensible Prieto, por lo que vemos. Porque si él se queja de lo que no es cierto, o si lo es en parte, no pudo tener la intención que supone, ¿qué no diremos quienes desde hace cinco años venimos paseando en España y fuera de ella por vendidos o acobardados ante la dictadura, por colaboradores suyos al menos, casi siempre utilizando cartas, artículos y pensamientos de Prieto y de algunos

otros que se conducen con una libertad de movimientos que los demás no tenemos?

En el Congreso del Partido se defendieron posiciones previamente debatidas. Si la tendencia de Prieto no prevaleció, nadie puede suponer que obedeciera a falta de libertad, interior ni exterior. Prieto utilizó todos sus maravillosos recursos de orador y de polemista. No hizo más porque no pudo, no porque no quiso. Agotó sus armas y brillaron con inusitado esplendor su talento y su elocuencia. Pero es que hoy la capacidad de la organización ha llegado tan alto, que las viejas dotes de la fogosidad tribunicia a veces arribaban, pero no convencen si carecen de base. Y esto fué el origen de lo que Prieto llama su vencimiento. Nada de agresiones, ni mucho menos desconsideraciones, contra él ni contra los demás que con su criterio coincidieron. Insinuarlo es ofender a correligionarios tan dignos de respeto como los de la llamada mayoría. Ni ése es un argumento aceptable, conociendo a Indalecio Prieto, que no se resigna al papel de víctima, aunque le adopte en este caso por habilidad polémica.

El camarada Prieto cree que el problema abordado en el Congreso no se resolvió definitivamente, por cuanto a diario disparamos cañonazos contra los adversarios políticos. ¿Qué problema no se resolvió? Había dos: uno, el de que la Comisión Ejecutiva y el Comité Nacional detentaban unos puestos para los cuales les faltaba la confianza del Partido. Ese quedó resuelto de modo terminante y favorable para los elementos del Comité Nacional. Otro, el de la táctica a seguir en el futuro por el Partido, en relación con los grupos de izquierda. Del primero no habla Prieto. No le hacemos objeto nunca de reticencias, sino de impugnaciones leales, cuando son necesarias. De sobra sabemos que las personas no juegan papel en este asunto, para él ni para nosotros. El otro, el segundo, ni se re-

solvió ni se resolverá jamás. En todos los Partidos Socialistas los problemas de táctica son temas abiertos a la discusión. Desde la tribuna y desde la prensa, los militantes del Socialismo, con violencia o sin ella, discutirán eternamente el modo de acortar las distancias hacia el camino de la victoria. ¿Por qué no se han de discutir en España? Nunca hemos pedido adhesiones incondicionales, como nunca renunciaremos a poner frente a la ajena opinión la nuestra, más modesta, pero tan sincera como la que más.

¿Qué táctica quiere Prieto para el Partido? En el Congreso, acuciado por Besteiro, condensó su aspiración mínima en bien poca cosa: en la retirada del delegado de la Unión General de Trabajadores en el Consejo de Estado, por la falta de publicidad de su gestión, y en la renuncia de los 16 o 20 concejales corporativos que quedaban en toda España, todos ellos nombrados por la organización obrera, como protesta por el atropello de que fué víctima Botana en Vigo. En el Congreso se le demostró a Prieto que esos cargos eran de la organización de resistencia, no del Partido, y que si éste se negaba a consentir que sus afiliados aceptasen ciertos puestos, la propia organización podría prescindir de los socialistas y entregarse en otras manos, con daño para las ideas. Pero aceptemos hipotéticamente toda la propuesta de Prieto. ¿En qué se habría acortado la vida de la dictadura? ¿En qué habríamos contribuido, con el abandono de esos puestos—que no vale la pena ni de hablar de ellos—, a debilitar a la situación presente? ¿Es ésa una táctica radical, revolucionaria, decisiva? Para nosotros, no. Ni para la mayoría del Congreso. Por el contrario, es una vieja táctica demagógica, sin contenido ideal, que siembra ilusiones mesiánicas en las gentes y a la larga deshace todo espíritu organizador y combativo.

Para nosotros, el Socialismo es más fuerte hoy que ayer. Y lo es por el acierto en la orientación. Si lo es, si hemos contribuido a robustecer la organización obrera, que comprende y acepta la necesidad y la conveniencia de la acción política de clase, hemos dado un paso en firme y hemos avanzado, y a pesar de la campaña de violencia de los partidos burgueses.

Prieto, en el Congreso, no mantuvo los términos de su carta dimitiendo el cargo de vocal de la Comisión Ejecutiva del Partido. En el Congreso reconoció que el nombramiento de Largo Caballero no era de real orden, ni siquiera que ese nombramiento fuese el primero de los acordados con la firma del rey, fórmula legal desde hace muchos años. El nombramiento es de origen obrero; la organización designó libremente y ni tiene carácter de colaboración ni de asesoramiento a la corona, ni se trata de un organismo ejecutivo, sino consultivo, ante el cual van proyectos de ley que interesan a los trabajadores y al país en general. El Congreso de la Unión General, soberano para enjuiciar el tema, lo aprobó y lo

ratificó por más de 100.000 votos, y cuando los delegados directos de la organización obrera de todas las regiones coincidieron al apreciar esta cuestión, a pesar de las campañas de escándalo hechas contra este nombramiento, ¿no cree Prieto que el acierto esté en la mayoría—casi la unanimidad—, y que el Congreso del Partido hubiese cometido un error grave dando satisfacción a una opinión que no merece ser tenida en cuenta, porque ni es liberal, ni republicana, sino, en su mayoría, un conglomerado indigno formado por chismosos y por impotentes?

Los delegados obreros, las concejales corporativos, los socialistas en el Consejo de Trabajo o en los Comités paritarios, en el Parlamento o en la Comisión de Corporaciones, no colaboran nunca con el régimen capitalista, cualquiera que sea la forma política circunstancial que éste revista. Son luchadores de un ideal, y por él pelean frente a la clase enemiga, frente a los partidos burgueses. Esa ideología, el fondo de ella, la esencia de la doctrina socialista es la norma a seguir. Si Prieto la sigue siempre, no se equivocaría.

Ya le demostraremos otro día que el camino que ha emprendido es contrario al bien de las ideas.

PARA EL OBRERO BALEAR

## PERSPECTIVAS

No son las masas obreras las más adecuadas para adoptar una posición de perspectiva. Las embaraza demastado el presente, casi siempre incierto, con la ruda exigencia de ganar el pan de cada día. Y en esto radica, a no dudarlo, la razón más poderosa del estancamiento en que parecen perdurar. Los proaisimos de la lucha cotidiana retienen en estrecho círculo la actividad mental, a cuyo solo favor se rinde a un ideal, por el placer de comprenderlo tanto como por el interés que de él se pueda derivar.

Como el cuerpo necesita de la nutrición, el espíritu necesita del conocimiento. No solo de pan vive el hombre—se afirma con verdad profunda—si el hombre quiere serlo realmente. Nuestra vida se integra de deseos, que, cuando están bien encauzados, suponen una superación permanente, una evolución, una marcha hacia un fin siempre inasequible por siempre renovado.

Para los trabajadores, la perspectiva eterna es la de redimirse de unas condiciones de trabajo en que falta un elemento substancial: la justicia. Solo a su merced se puede vivir con relativa satisfacción. Rebasando del campo profesional, el disfrute de la ciudadanía en su más amplio sentido viene a completar la justicia que desean.

Pero todos los dones y todos los bienes solo llegan a merecerse cuando a diario saben conquistarse.

La perspectiva, pues, es en la vida

la estrella de oriente que debe guiarnos como a reyes magos de nuestro propio destino que lleváramos en ofrenda el tesoro de la voluntad. Es el más valioso presente que podemos ofrecer. Y no para perderlo, sino para ganarlo.

Tienen las cosas del espíritu ese privilegio. Cuanto más se prodigan más se atesoran.

Gustavo Le Bon sustenta un mal concepto de las masas, que solo modifica cuando toman el carácter de homogéneas. En esto coinciden casi todos los psicoanalíticos. Y no en balde les conceden ese honor. El nexo permanente que las hace homogéneas es la perspectiva, es decir, la conciencia de su misión, el eterno devenir que va llenándola.

Las masas sin nexo, sin lazo de unión o, lo que es lo mismo, sin ideal, tienen mucho de primitivas, de inconscientes. Sujetas a pasiones cambiantes, juguetes de lo exterior, jamás harán nada fecundo de lo cual puedan atribuirse el mérito. Serán siempre poco menos que instrumentos, fuerzas ciegas, capaces, en su inconsciencia, de destruirse a sí mismas.

Ejemplos bien lamentables se han producido en nuestro propio país. A cuenta de palabras, incomprensibles por muchos, se han hecho imposibles realidades por todos deseadas. La lucha fratricida subsistió a la colaboración fraternal. ¡Oh, idiotéz!

Y el nexo, el interés común existía sin embargo. Solo faltaba una cosa: barrer las densas sombras de la ignorancia, incubadoras de odios que debían ser amores; dar clara perspectiva a la común finalidad.

Causa profunda pena el estudiar la psicología de las multitudes. A veces se duda de la redención humana. Solo una fuerza existe para vencer los pesimismo, fuerza taumática, fuerza misteriosa a la que se asigna el prodigioso poder de remover las montañas: la fe.

El imposible no existe ante el hombre que cree y quiere creer. Incubar un ideal y entregarse a él en cuerpo y alma, ya es realizarlo en cierto modo. Nuestra realidad, está más en lo que creemos que en lo que pasa como hecho a nuestro lado sin rozarnos el espíritu. Esto no existe; aquéllo puede ser la razón de nuestra propia existencia. Tendido el espíritu a todas las bondades, a todos los nobles deseos, no pueden perderse los effluvis que manan de una fuerza tan humana al par que tan divina.

Muévenos una fe ciega de que solo el amor es capaz de transformar el mundo. Y confiamos en el hombre. Solo le falta para esto hacerse consciente, es decir, hacerse hombre realmente.

¡Qué noble envidia nos producen los trabajadores ingleses! Tiene una perspectiva llena de claridades.

Años ha, también les invadían densas sombras. A favor de los odios entenebrecían su propia perspectiva. Ahora empieza, para ellos, a lucir el sol. Y no han tenido que mirar sino a su propia convicción. El interés bien entendido es siempre amor.

Luchad; pero soñad siempre. En los sueños elevados destella la luz que ha de alumbrar en la mañana.

Vicente Lacambra

## Juventud Socialista Palmesana

Esta Juventud convoca a sus afiliados a la Junta General que ha de celebrarse el próximo Sábado día 25 a las 9 de la noche, para tratar sobre las charlas con la comisión que para tal efecto se nombró en la última Junta General del día 16 del corriente, rogando a todos los afiliados hagan acto de presencia.

El Secretario,  
BARTOLOMÉ PÉREZ

## NOTAS FUGACES

### Recordando una conferencia

«Conócete a ti mismo» es lo que encontró el bueno de Sócrates en el templo de Delfos. Y esta máxima representa la mejor de las máximas. Es, diríamos, el principio de la sabiduría. A nuestro modesto modo de entender, el que posee esta ciencia, el que se conoce a sí mismo, a su otro «yo», ha dado con la piedra filosofal o con la cuadratura del círculo. Reasumiendo: feliz del que se conoce a sí mismo, del que conoce sus propios defectos, malos y buenos. Es digno de sustentar bienamente las doctrinas socráticas.

Una vez que le preguntaron al filósofo ateniense que es lo que sabía, dijo: «Yo sólo sé que no sé nada.» Bellas palabras que revelan un fando noble, mil veces loable, del que las pronunció. Sócrates era un verdadero sabio porque sabía que nada sabía. Al revés de los sofistas, que pretendían saber y poseer la verdad, cuando a ésta nadie, según el célebre filósofo, puede poseerla, y pretendían ser unos verdaderos sabios, a la par que se jofaban de él.

¡Cuántos y cuántos sofistas hay por esos mundos de Dios! Y lo peor del caso es que se dicen legítimos poseedores de la Verdad, anatematizando a los que piensan de manera distinta de ellos, como si fuera un crimen de lesa humanidad sustentar

una idea; como si el cerebro no fuera libre de pensar en lo que le parece mejor; como si el pensamiento no pudiera raciocinar con entera libertad, desprovisto completamente de las trabas impuestas por dogmas absurdos. Ya lo dijo Balzac: «Las leyes humanas han podido encadenar el cuerpo, pero el pensamiento... ¡Ah, Dios lo ha puesto cerca de sí para que los dioses no puedan atentar contra él!»

«Conócete a ti mismo». ¡No quiere decir nada eso! ¡Nada menos que la ciencia mejor es esta! ¡Qué bien iría que muchos que pretenden jugar a los demás y no conocen sus defectos propios, antes de formular juicios implacables, se miraran en su interior y en un viaje de exploración, con minuciosidad, se convirtieran en jueces de ellos mismos y quisiera las fiscalizaciones a los demás palidecieran ante el escrutinio de su propia conciencia.

Estas «Notas fugaces» han sido inspiradas en los recuerdos que aún conservamos de la magnífica conferencia que en el pasado ciclo pronunció en la Casa del Pueblo don José Enseñat. Ante la peroración sobre el sistema socrático, nos declaramos en el primer momento, partidarios de la doctrina de Sócrates. El amor que sentimos por la verdad y la ciencia nos obligó a ello, así como el amor a la justicia social nos convirtió en fervientes socialistas algún tiempo antes.

Jack

## El Retiro Obrero y el Seguro de Maternidad

Ocho años lleva de vigencia la Ley del Retiro Obrero Obligatorio y hay todavía una gran oscuridad, principalmente en el sector del trabajo femenino, cada día más importante.

Conviene, pues, recordar que en el Retiro Obrero no hay distinción de sexos. La mujer está comprendida en el mismo, tanto si su trabajo es fijo, como si es eventual o de temporada; y tanto la que trabaja en su propio domicilio, como la que trabaja en fábricas, talleres, comercios, despachos y oficinas y en las faenas agrícolas. Únicamente está excluido el servicio doméstico.

El Seguro social de vejez ha sido completado por el de Maternidad. El compromiso contraído por el Gobierno español al promulgar la Ley de 13 de Julio de 1922, confirmación de la adhesión de España al Convenio de Washington, ha sido cumplido en el Decreto-Ley de 22 de Marzo último.

Según dicho Decreto-Ley (art. 2.º) serán beneficiarias del Seguro de Maternidad todas las obreras y empleadas que estén inscritas en el Régimen obligatorio de Retiro Obrero, cualesquiera que sean su edad, nacionalidad y estado civil.

Los beneficios serán (art. 3.º):

1.º—La asistencia de comadrona o médico y de farmacia en el parto y los servicios facultativos que reglamentariamente se determinen para los períodos de gestación y puerperio.

2.º—Una indemnización durante el descanso que será obligatorio durante las seis semanas posteriores al parto. Se reconoce, además, a la asegurada el derecho a descansar y a la indemnización consiguiente desde seis semanas antes del parto.

3.º—La utilización gratuita a las obras de protección a la maternidad y a la infancia que, por iniciativa o con auxilio de este Seguro, se vayan introduciendo y sean declaradas afectas a este servicio.

Hay, además, un subsidio del Estado para premios a la lactancia, a fin de estimular que la madre críe a su hijo.

Para tener derecho a la indemnización por el descanso legal (art. 5.º) se requiere que la asegurada haya sido inscrita en el Seguro de Maternidad, por lo menos 13 meses antes del parto. Y en las disposiciones transitorias se establece que la obrera inscrita en el Régimen de Retiro Obrero Obligatorio al entrar en vigor el Seguro de Maternidad y para la cual se haya cotizado normalmente, tendrá derecho a que se le compute el tiempo de su inscripción en el Régimen de Retiro Obrero anterior a la implantación del Seguro de Maternidad como tiempo de inscripción en este Seguro, a los efectos de poder obtener los beneficios de indemnización por el descanso legal.

Interesa, pues, grandemente que todas las obreras que tienen derecho a ser beneficiarias del Seguro de Vejez, sean inscritas en el Régimen de Retiro Obrero Obligatorio; y conviene que lo sean cuanto antes para que luego puedan disfrutar, en las mejores condiciones del nuevo Seguro social de Maternidad, que entrará en vigor, probablemente, antes de finir el corriente año, o a primeros del año próximo.

Y no solo interesa a las obreras, sino también a los respectivos patronos. El Seguro de Maternidad contiene severas sanciones, entre la multa de 50 a 500 pesetas por obrera y la obligación, además, de satisfacerle todos los beneficios que hubiere perdido con motivo de la infracción.

El Seguro de Maternidad, al proteger a la madre obrera, salvará la vida de muchas madres y de muchos hijos. ¡Cuántas dolencias tienen en el parto su punto de partida! ¡Cuántas mujeres son víctimas de la afísima misión de infundir la vida a sus hijos! ¡Y cuántos niños son víctimas de las malas condiciones de la gestación y del parto.

Las estadísticas españolas son, tristísimas. Mejor que hablar de mortalidad, debería hablarse de mortandad: 3.000 madres y 17.000 hijos mueren como promedio anual en el acto del parto; y 90.000 niños mueren cada año, en las semanas o meses que siguen al parto,

dentro del primer año; en su mayoría, como consecuencia del parto, o al menos de la pobreza orgánica, económica y cultural de la madre.

Cualquier catástrofe colectiva levanta gritos de horror y de protesta y alienta la compasión general. Estas tragedias humildes, disimuladas, no logran conmovernos suficientemente; y, sin embargo, la muerte de la madre implica el hogar deshecho, el niño recién nacido abandonado a manos extrañas, entregado, quizás a la triste vida del asilo, sin que llegue a saber nunca lo que es un verdadero hogar.

Grande es también el número de madres que no pierden la vida, pero pierden la salud y el pan y quedan sin vigor ni aptitud para la maternidad y el trabajo.

La ciencia y la experiencia nos enseñan que estos males, sufrimientos y desventuras son, en gran parte, evitables; y todos los Estados se preocupan de atender debidamente a esta gran necesidad social.

Es obra tan humana la de amparar y dignificar a la mujer obrera en el trance de la maternidad, responde a tanto a la idea de solidaridad humana, alma de la civilización moderna, que el Seguro de Maternidad, uno de los eslabones de la cadena de seguros sociales, confiamos será favorablemente acogido por todos, patronos y obreros, y por lo tanto fielmente cumplido; más que por temor a las duras sanciones que la ley positiva establece, para sentir la interior satisfacción de cumplir la ley moral del mutuo auxilio, ley escrita en toda conciencia honrada y sin la cual sería casi imposible la vida humana.

Alberto Bastardas

## UN ATROPELLO

En la «colla» de obreros ocupados en la carga y descarga de los buques de la «Naviera Mallorquina», en el puerto de Palma, sucedió, la semana pasada, un hecho cuya reproducción debería evitarse para bien de la tranquilidad pública y de la dignidad de dichos obreros.

He ahí el hecho:

Dicha compañía, como vigilante de las mercancías que transportan sus buques, tiene empleado a José Ramis, guardia civil retirado, cuyo haber parece no le impide ocupar un puesto que estará haciendo mucha falta a algún padre de familia en paro forzoso.

Este exguardia civil, tocado de la manía de «orden y mando», parece que no puede resignarse al papel de vigilante de mercancías, a las que no se puede ultrajar, y para ejercitar sus dotes de mandón se mete con los obreros de dicha «colla» jurando y amenazando en abofetear al que ose la menor irreverencia contra su ilusoria autoridad; todo con la complacencia del encargado de la «colla», que no se comprende como se deja usurpar sus atribuciones.

Así las cosas, el miércoles de la semana pasada el representante de la Naviera, D. Damián Ramis, ordenó, personalmente, a los obreros cierta operación, y mientras estos efectuaban dicha orden el exguardia civil dijo al obrero Antonio Perelló que aquello debía hacerse de distinta manera, y al contestar este que lo haría como lo había mandado D. Damián Ramis, el exguardia le dirigió soeces palabras, al mismo tiempo que, armado de una estaca, intentaba agredir a dicho obrero, el cual tuvo que defenderse arrojándose sobre su agresor incidente que, afortunadamente, terminó con solo algunas contusiones sin importancia. Pero luego, y esto es lo grave, D. Damián Ramis despidió en el acto al obrero en cuestión, lo que resultó un atropello incal-

firable, pues se despidió a un obrero por que al efectuar las órdenes recibidas de su principal, se defiende de la agresión de un intruso que quiere impedirlo.

A Antonio Perelló, por que no quiso someterse a tal situación se le despidió.

¿Están enterados de esto los vocales obreros del Comité Paritario del Transporte?

¿Sabe esto la «Naviera»? ¿O es que para trabajar en su «colla» hay que estar dispuestos a recibir hasta palos?

Un estibador

**NOTICIARIO**

Como prueba del gran incremento que ha tomado la cooperación en Bélgica, aquí van unos datos:

Por una estadística se sabe que debido a la fusión hay 60 grandes Cooperativas en lugar de las 200 pequeñas de antes de la guerra. La mayoría son Cooperativas con sucursales, que alcanzan el número de 945.

El número de Municipios que tienen Cooperativas llega a 1.145 de los 2.200 que hay en el país.

Existen 432 Casas del Pueblo. El número de cooperadores llega a 286.598. Como éstos son cabeza de familia, puede decirse que las Cooperativas de Bélgica proveen a 1.200.000 personas.

Las devoluciones o bonificaciones hechas en un año a los cobradores de impuestos elevados a francos 21.465.818. Para obras de educación y de previsión se han entregado 5.812.112 francos.

Las transacciones en el comercio al detall, al por mayor y en producción representan la suma de 1.027.000 francos.

Eso que Bélgica es más pequeño que España Pero cuando hay voluntad para hacer las cosas, se hace eso y mucho más. Fomentemos la cooperación, compañeros.

León Jouhaux, secretario general de la Confederación General del Trabajo de Francia, ha hablado ante el Comité Consultivo Económico de la Sociedad de Naciones. Ha combatido la política de los «cartels» y ha manifestado que no han abaratado la vida y han aumentado el paro de los obreros.

Es curioso observar los resultados definitivos de las elecciones dinamarquesas. Los socialistas obtuvieron 593.000 votos, contra 497.000 en 1926; los conservadores, 233.000, contra 280.000; los agrarios, 402.000; contra 379.000; los radicales, 151.000, contra 150.000; los comunistas, 3.000, contra 6.000; el partido alemán, 9.000, contra 10.000; y los del impuesto único, 25.000, contra 17.000.

En lo que a los socialistas ó puestos, cobran 6 de 8; los radicales tienen 16; los gubernamentales, 77. La oposición tiene 67 puestos, 43 agrarios y 24 conservadores. Los 3 del impuesto único y el del partido alemán votarán con el Gobierno en la cuestión del desarme.

El Socialismo sigue su camino ascendente.

El número de operarios que tenía en el año último la United States Steel Corporation (el trust del acero) de Nueva York, ascendía a 221.732 contra 231.549 en 1927.

En Boston (Estados Unidos), ha tenido efecto el Congreso Socialista del Estado de Massachusetts.

Los socialistas de Chicago han preparado un banquete monstruo en honor del Comité Nacional del Partido.

El Socialismo va abriendo camino poco a poco, en el país del dólar.

Los socialistas de Nueva York han creado un Instituto de Asuntos Municipales. El organizará conferencias sobre

economía, política, educación y otros problemas de la ciudad.

En La Romana (Alicante) se ha inaugurado una Casa del Pueblo.

¡Muy bien por los compañeros de La Romana! ¡Así se hace!

Notición

**Los Comités Paritarios**

El del ramo de zapatería

Por disposición reciente se han celebrado las elecciones del comité paritario interlocal de Baleares del ramo del vestido y del tocado, que comprende dos secciones, una de confección y sastrería, y otra de Zapatería, Alpargatería y Guarnicionería.

Con motivo de preparar la elección y con el fin de ponerse de acuerdo todas las sociedades obreras hermanas del ramo de calzado de Mallorca Menorca, con derecho a tomar parte en la misma, se han verificado actos de propaganda en los pueblos que vamos a mencionar.

En Menorca

En Mahón, organizado por la sociedad de obreros zapateros de este pueblo, tuvo lugar un acto público en el teatro Triunfon, el sábado día 11 del corriente, que fué presidido por el presidente de dicha sociedad compañero Juan Meliá, en el que hicieron uso de la palabra los compañeros Gomila, Mascara, Triay, Mari, quienes expusieron con riqueza de detalles la actuación de la industria de calzado en Mahón, culpando a la clase patronal de no saber atenuar las frecuentes crisis de trabajo que acontecen en dicho ramo, y abogaron para la intervención de los obreros zapateros en el comité paritario, en vísperas de elegirse. También tomó parte en la reunión el compañero Jaime Bauzá, en representación de las sociedades de obreros zapateros de Mallorca, haciendo relato de las atribuciones más importantes de los comités paritarios, recomendando a los reunidos tomarán con interés este asunto, toda vez que hallarían beneficios que no pueden ser desechados por los trabajadores conscientes de su responsabilidad.

Refiriéndose a la «Unión General de Trabajadores de Baleares», manifestó que su estructura se halla bien cimentada para poder acoger en su seno a todos los obreros organizados de Menorca y que esperaba que en fecha no lejana, se fundirían en cordial abrazo todos los obreros de Mallorca y Menorca, bajo los pliegues de la bandera de la «Unión General de Trabajadores de Baleares».

El Presidente hizo un completo y atinado resumen de lo expuesto por los que hicieron uso de la palabra, encargando el deber de acudir a votar los compañeros que han de representar a los trabajadores del calzado de Baleares, cuya elección ha tenido lugar el 19 del corriente. En resumen, fué un buen acto el celebrado, que forzosamente ha de repercutir en bien de la confraternidad tan necesaria entre los obreros de Menorca y Mallorca.

En Ciudadela

El domingo día 12 en el Casino Republicano de este pueblo, se celebró un acto análogo al de Mahón siendo patrocinado por la sociedad de obreros zapateros «La Resistencia Ciudadela». La reunión, que fué bastante concurrida, estuvo presidida por el compañero Cortés, interviniendo los compañeros Mascara, Triay, Mari y Bauzá, que explicó los fundamentos más notables de los comités paritarios, alentando a los reunidos a tomar parte en la elección, e incitándoles a que influyan para que su sociedad ingrese en la «Unión General de Trabajadores de Baleares», haciendo resaltar la transcendencia que revestiría para los obreros organizados de Mallorca y Menorca el que un agrupamiento tan importante como es la sociedad ciudadelana de referencia, entrase a engrosar las filas de la «Unión General».

Los zapateros ciudadelanos sacaron excelente impresión del acto verificado, hallándose con grandes deseos de agruparse en torno de la «Unión General de

Trabajadores de Baleares», única manera de formar masa compacta con sus demás hermanos de la provincia.

Se puede afirmar que en Menorca, estos actos de propaganda, con vistas al Comité paritario, han dado ocasión para hacer más intensa la cordialidad entre los trabajadores balearicos, de tal modo, que muy en breve se ha de traducir en que obreros mallorquines y menorquines formen en una sola familia de obreros estrechamente unidos sin que a ello se oponga la distancia ni el mar que geográficamente les separa.

En Lluchmayor

También tuvo efecto día 15 del corriente una reunión preparatoria para la elección del comité paritario, organizada por la sociedad «La Recompensa del Trabajo», celebrándose en un local de que dispone esta sociedad, muy amplio y despejado, hallándose completamente atestado de compañeros zapateros, presidiendo el presidente de dicha sociedad y tomando parte el compañero Bauzá, haciendo resaltar los que usaron de la palabra la importancia de los comités paritarios para la clase obrera, y mucho más, para los zapateros, debido a las condiciones de su trabajo y a la forma de realizarle.

La reunión, que estuvo animadísima ha de resultar de muy buenos resultados para la sociedad de obreros en calzado «La Recompensa del Trabajo» de este pueblo y para los obreros zapateros lluchmayorenses en general.

Oportunamente daremos cuenta del resultado de la elección de los vocales obreros del comité paritario interlocal de zapatería, en toda la provincia de Baleares.

**Agrupación Socialista**

Se pone en conocimiento de los compañeros que forman el comité de esta Agrupación que el próximo sábado a las 9 de la noche se reunirá éste a su correspondiente secretaría.

El Secretario, I. FERRETIJANS

DE SALUD Y CULTURA.

**Una excursión a Barcelona**

Esta Entidad en junta directiva del día 18 corriente acordó efectuar por el mes de Septiembre del año actual, una excursión a Barcelona con el fin de visitar la Exposición. Para ello, el compañero depositario Francisco Tomás, se ha encargado de recaudar las cuotas de los que quieran formar parte de la excursión, que pueden ser todos, aquellos que lo deseen. Para inscribirse pueden dirigirse al citado compañero y para más detalles a la Secretaría de esta Entidad.

Igualmente acordó que esta Entidad se adhiera al homenaje que se tributó el domingo día 19 del actual a nuestro ilustre paisano don Manuel Soto, por su brillante actuación en el Lirico, en la Compañía de Lola Membrives, enviando a la Comisión organizadora del banquete, un comunicado.

El Secretario, R. García Galán

**A los Gasistas y Electricistas**

La Sociedad profesional de este ramo llama la atención a sus asociados, y en especial a los compañeros indicadores y cobradores para que antes de contratar nuevas normas de trabajo consulten con el Comité de la misma.

EL COMITÉ

**Exceso de original**

Por exceso de original nos hemos visto precisados a dejar para el número próximo algunos artículos recibidos.

PERSPECTIVAS

**La Organización Obrera en Pollensa**

A los obreros albañiles de Pollensa se puede agradecer la constitución de la nueva entidad Unión Obrera de Oficios Varios «La Confianza», por que fueron ellos los que dieron facilidad a los obreros pollenses para que conocieran los beneficios que reporta la organización. Varios actos de propaganda organizados por éstos han sido lo suficiente para que los obreros de diferentes oficios sintieran la necesidad de organizarse. De la semilla esparcida en estos actos de propaganda ha nacido la novel sociedad de oficios varios, que reúne en su seno a unos noventa y cinco asociados.

La labor que estos camaradas pueden realizar en Pollensa es formidable; de su actividad y acierto en el desempeño de sus funciones directivas puede nacer una Federación Local de Sociedades Obrera que reúna en su seno a todos los obreros del taller, de la fábrica y del campo.

Esta organización, siguiendo las normas señaladas por la Unión General puede adueñarse de la conciencia de los trabajadores que hoy cifran en la sindicación gremial todas sus bellas esperanzas. Y es que los obreros pollenses son vírgenes en cuestiones sociales; desconocen la eficacia que tiene estar bien unidos ante sus enemigos, que hasta hoy se han aprovechado de su ignorancia para dejar incumplidas y hacer burla de todas aquellas leyes que favorecen a las clases humildes. Pero estas deficiencias, propias de unos obreros que nunca estuvieron organizados, desaparecerán a medida que estos abnegados y buenos camaradas directivos vayan inyectando paulatinamente en el cerebro de los trabajadores la savia bienhechora de nuestros ideales. No basta, queridos amigos, que organicéis durante el año varios actos de propaganda, es preciso que la labor educativa no sea interrumpida en un solo día, bajo vuestra responsabilidad está el que ese entusiasmo despertado entre los obreros sea aprovechado en beneficio de nuestra causa o degeneren en un triste y pasajero recuerdo.

No debéis olvidar que tenéis el ineludible deber de suscribirnos directamente al periódico «El Socialista», en cuyas columnas encontrareis una fiel información de todo el movimiento sindical y político de todos los países.

No puedo dejar en el tintero la impresión que me produjo un rasgo generoso de los obreros albañiles a propósito de la fiesta del 1.º de Mayo.

En el Hospicio de Pollensa hay de 25 a 30 asilados.

El 1.º de Mayo en Pollensa ya no es deseado solamente por los obreros albañiles, también los infelices hospicianos suspiran por el advenimiento de esta feliz fecha, y es que en ese día memorable los obreros albañiles ofrecen una abundante comida a los reclusos. La Sociedad de los buenos camaradas albañiles sufragados todos los gastos y se desvela para que estos infelices reciban una vez al año ese homenaje lleno de amor y bondad que pone de relieve los humanos sentimientos de quienes lo practican.

Este rasgo de humanismo os hace acreedores, amigos de Pollensa, a la simpatía general de todos los que laboramos por el advenimiento de un mundo mejor. Continúa esta ruta emprendida y no desmayéis un momento en vuestra noble tarea educativa.

Ignacio Ferrerijans

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGODONES Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

Recibidas las novedades para las estaciones de

## PRIMAVERA Y VERANO

Lanería, Sedería, Pañería, Géneros de punto, Lencería, Driles y Listas del País, Artículos para viaje

Especialidad en artículos negros para lutos

Sastrería y Camisería a Medida

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas

Precio Fijo :: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

### La Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros

Durante el pasado mes de Abril la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS ha recibido por imposiciones 26.224.940 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro, plazos mensuales de pensión y capitales diferidos reservados 20.741.680 pesetas, resultando una diferencia a favor de las imposiciones de 4.483.260 pesetas.

En 30 del referido mes el saldo de operaciones de la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS ascendía a 344.744.331 pesetas, de las que corresponden 383.485.669 a Ahorro a la Vista; 12.513.436 a Ahorros diferidos; y 48.745.226 a Seguros Sociales.

En el citado mes abonó 475 subsidios de Maternidad de importe total 23.750 pesetas, concedidos a las madres obreras que han acreditado hallarse inscritas en el Régimen de Retiros Obreros

y haber cumplido las demás cláusulas que regulan la concesión del subsidio. Por pagos de pensiones de capitalización a favor de obreros que han llegado ya a los 65 años, la CAJA ha abonado 34.500 pesetas; y, asimismo, ha abonado 6 bonificaciones extraordinarias de 350 pesetas cada una, y 81 de 420, a 87 ancianos mayores de 65 años que, habiendo solicitado el importe de su cuenta de capitalización, han sido comprendidos en el reparto de la cantidad procedente del recargo para el Retiro Obrero sobre las transmisiones de bienes por herencias entre parientes desde el quinto grado colateral, inclusive, o entre personas sin vínculo de parentesco.

### AVISO

Este periódico se halla en venta en los Kioscos de las Plazas del Olivar, de San Antonio y del Restriello y Lirela (Borne).

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUITADOR, 11.—PALMA

### Libros en venta

DE VICENTE LACAMBRA:

«Mi Calvario»,	ejemplar	3'50 pesetas
«Amor y Trabajo»,	»	2'50 »
«Yo no mato»,	»	2'50 »
«El Supremo Juez»,	»	2'50 »

DE MARIA CAMBRILS:

«Feminismo Socialista»,	»	2'00 »
-------------------------	---	--------

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Obrero! Si no lees diariamente **EL SOCIALISTA** no tienes conciencia de tu mislén!

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

«Manual del Obrero Asociado»

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 9

DISPONIBLE